

Landwirtschaftliche Tagung in Halle

Die Landwirtschaft ist eine der Hauptstützen, wenn nicht die Hauptstütze deutscher Lebenskraft. Wie jedes Land ohne diesen wichtigsten Faktor in Zeiten der Not verraten und verkauft ist, so ist es auch mit Deutschland, hält es seine Landwirtschaft nicht hoch. Die immer zwingender werdende Notwendigkeit, das deutsche Volk aus eigener Scholle zu ernähren, und die Anforderungen, die auch an die Landwirtschaft bezüglich der Mittel bei Beschaffung der Reparationsmilliarden herantraten, haben die Frage, ob und unter welchen Voraussetzungen die deutsche Landwirtschaft in der Lage sei, nicht nur das ganze Volk ausreichend zu ernähren, sondern darüber hinaus noch Produkte für die Ausfuhr zur Verfügung zu stellen, erneut in den Vordergrund der Tageserörterungen gerückt. Die Notwendigkeit der Verbesserung des Mietverhältnisses zwischen Angebot und Nachfrage ist den breitesten Volksschichten besonders eindringlich wieder einmal vor Augen geführt worden durch die letzten wöchentlichen Preisbewegungen auf dem Kartoffel- und Getreidemarkt. Berücksichtigung der Binnenerzeugung, keine Preisüberhöhung und Preisverdrängung — Fragen, die Grundfragen der Volkswirtschaft und die künftigen Existenzfragen haben also neuerdings aller Augen auf die landwirtschaftlichen Produktionsfragen hingelenkt. Es wird deshalb von Interesse sein, eine Reihe von Tatsachen zusammenzustellen, auf Grund deren die beiden oben gestellten Fragen während beantwortet werden dürfen.

Bildet man aus den Zahlen der Erntestatistik des Deutschen Reiches für die Jahre 1880—1914, und zwar aus den Zahlen der Sektarerträge der vier Hauptgetreidearten und der Kartoffeln, fünfjährige Durchschnittswerte, so gleichen sich die auf den Einflüssen der Jahreswitterung beruhenden Ernteschwankungen aus, und es zeigt sich, daß während dieser 35 Jahre die deutsche Ernte in jedem Jahrstakt um etwas mehr als 1 Doppelzentner Getreide und 10 Doppel-

zentner Kartoffeln je Hektar anstiegen ist. Setzt man diese Zahlen in Beziehung zu denen der Bevölkerungsstatistik, so zeigt sich, daß die Nahrungsmittelproduktion in dem genannten Zeitraum stärker gestiegen ist als die Volkszahl, und unter der Voraussetzung, daß beide Kurven gleichmäßig weiter verlaufen würden, ließ sich der Zeitpunkt errechnen, an welchem die Nahrungsmittelproduktion so weit anstiegen sein würde, daß die Reichsbevölkerung aus deutschen Boden hätte ernährt werden können. Bei Zugrundelegung der Vorkriegsverhältnisse wäre zu Anfang der 30 er Jahre dieses Gleichgewicht zwischen Einwohnerzahl und Nahrungsmittelproduktion erreicht worden. Die Kriegsverluste (Gebietsverluste, Geburtenrückgang und erhöhte Sterblichkeit) haben das Anwachsen der Bevölkerung verlangsam, aber auch die landwirtschaftlichen Produktionsmöglichkeiten zunächst durch manigfache Störungen allgemein bekannter Art abgebrochen. Andererseits aber hat die Kriegszeit aus manchen Fortschritten in der Ackerkultur gesteuert, so daß alles in allem genommen die Möglichkeit besteht, jenes Gleichgewicht zwischen Einwohnerzahl und landwirtschaftlicher Erzeugung früher zu erreichen, als auf Grund der Vorkriegsverhältnisse angenommen werden durfte.

*
 Heute hält der landwirtschaftliche Hauptverein für die Provinz Sachsen eine Hauptversammlung ab. Auch hier stehen diese brennenden Fragen, die das Wohl und Wehe unseres Volkes in sich bergen, auf der Tagesordnung. Wir dürfen gerade an diesen Wirtstagen, was es für uns gibt, nicht gleichgültig vorübergehen. Denn, jeder an seinem Teile mit und beim beitragen, daß es endlich wieder aufwärts neue Lehren aus dem, daß endlich mit der so verdrängten Ernte von der Erntelosezeit gebrochen wird.

*
 „Der Bauer ist die erhaltende Macht im deutschen Volk, so suchte man denn auch, sich diese Macht zu erhalten.“ Die Worte

Stiehl stiegen aus der Host unserer Tage warnender denn je. Der deutsche Bauer bildet die wertvollste (unerschaltende) Kraft im deutschen Wirtschaftsleben. Besondere Vorteile werden immer die Erhaltung oder Ausgestaltung der deutschen Landwirtschaft für einen der wichtigsten Faktoren des Volkswohlfundes im Auge haben. Die Landwirtschaft selbst aber muß die Voraussetzungen dafür schaffen, daß der Bauer an kulturelle Fortschritte der Nationen seinen gebührenden Anteil erhält. Er darf auch in geistiger Beziehung nie ausfallen, ein Glied der Nation zu sein, oder er wird ausgefallen sein, die ihm zugewiesenen Aufgaben zu erfüllen. Das landwirtschaftliche Vereinsleben hat den Erfolg, daß es die sozial-landwirtschaftliche und allgemeine politische Bildung in den landwirtschaftlichen Kreisen fördert, daß es das Interesse zum Staat und zu einer politischen Weltanschauung führt, daß es den Bauern Ansporn für den politischen Kampf. Wenn das Vereinsgefüge bei der Landbevölkerung zu einer auf politischer Einmütigkeit fest gegründeten, aber darum nicht minder warmen Heimatliebe wird, ist der richtige Fortschritt der deutschen Kultur gesichert. Darum ist es auch der Hauptzweck der heutigen Tagung, eine Anregung für die Bedeutung des landwirtschaftlichen Vereinslebens in der Provinz Sachsen zu sein.

Wenn es nun wahr ist, daß die materielle Kultur die Grundlage jeder geistigen Kultur bildet, so müssen auch für den geistigen Fortschritt die entsprechenden wirtschaftlichen Grundlagen gegeben werden. Wie weit diese Grundlage nach dem Berliner Vertrag noch vorhanden ist, wird Deponierat Professor Weitz in seinem Vortrag über „Das Reparationsproblem und die Landwirtschaft“ erörtern. Damit auch die rein rechtliche Fortschritt der deutschen Kultur gesichert. Darum ist die Einwirkung von Boden, Klima und Jahreswitterung auf Höhe und Güte der Ernteträge gesprochen werden.

Der Sitzungsal der Landwirtschaftskammer ist heute voll besetzt. Die erwartungsvolle Stimmung der Teilnehmer der Tagung wird im Verlauf der Tagung voll befriedigt werden. Der Vortragsabend des Ausführenden für das landwirtschaftliche Vereinswesen, Landrat a. D. Dr. von Helderhoff, eröffnet kurz nach 11 Uhr die Versammlung. Er begrüßt den Vertreter des

Landwirte! Baut mehr und bessern Flachs!

Anbau-Verträge
 nimmt entgegen die
Aktien-Malz-Fabrik Könnern
 in Könnern a. S.

Erste Flachsbearbeitungs-Fabrik Mitteldeutschlands.
 Jahresverarbeitung 60 000 Zentner Strohflachs.
 :: Gewähr für Abnahme der Flächse. ::
 Auf Wunsch Uebernahme der Entriffelung.

Moderne große Saatreinigungs-Anlage.
 Garantie für hochwertiges Saatgut.

Rücklieferung von hochwertigen Webwaren zu Fabrikpreisen!
 Saatgut, Futterlein, Leinöl und Oelkuchen.

